

REVISTA DE ESTUDIANTES DE FILOSOFÍA Enero - Junio 2008

Editorial

El número que esta vez ofrecemos corresponde a una selección de las ponencias presentadas en el VIII Foro de estudiantes de Filosofía de la Universidad del Valle. En esta ocasión, la actividad surgió a propósito de la pregunta ¿ Y la filosofía qué? Desde aquí se deja un amplio margen para la construcción de otros tópicos, de argumentos y de reformulaciones del problema mismo. La filosofía es una disciplina particular: ella tiene la virtud de incluirse a sí misma dentro de los variados objetos de estudio que puede abordar. No ocurre así con las ciencias por ejemplo, las cuales en el momento en que comienzan a reflexionar sobre ellas mismas pasan a ser filosofía: filosofía de las matemáticas, de la física, de la lógica, de la biología, entre otras. El tema del Foro es consecuente con ello. Aquí la pregunta por el propio quehacer filosófico en términos de su relevancia, su metodología y su aporte a la reflexión que se presenta en la sociedad, no es un tópico en modo alguno acabado ni mucho menos trivial.

La tradición se ha encargado de consolidar una fuerte distinción entre los ámbitos de la escritura y de la oralidad. Hay en la actualidad una abrumante producción escrita que se refleja en la cantidad de artículos, libros, monografías, traducciones y demás textos que van llenando las convocatorias de las revistas académicas, las estanterías de las librerías o las bases de datos de las bibliotecas. Si bien es plausible afirmar que para el día de hoy en el quehacer filosófico se privilegia la escritura, no se debe olvidar que la filosofía nace en la oralidad. Es en la discusión, en la posibilidad de debate actual y vivo en donde salen a flote las propuestas más intensas y las críticas asociadas, las cuales en últimas contribuyen a fortalecer los argumentos. Esta decantación es vital si lo que se pretende es lograr calidad en la producción. Espacios como los

foros o los congresos tienen valía por propiciar estos encuentros en la actividad.

En el VIII Foro de estudiantes de Filosofía de la Universidad del Valle se presentaron gran variedad de ponencias. No obstante, este número de la revista sólo puede dar cuenta limitada de dicha variedad. Para los textos como las ponencias el acto mismo del encuentro dialógico es lo que les da su razón de ser. De aquí que sea menester observar que en muchas ocasiones este tipo de textos no están acabados, toda vez que esperan ser focos de debate y orientadores de discusiones. Para los textos escritos, por su parte, el asunto no parece ser así. Por lo general, un autor que se enfrenta a la escritura de eso que se amalgama en su pensamiento pretende cierta completud. El texto escrito tiende a querer bastarse por sí mismo, a explicarse de un modo al menos suficiente. Es esta una de las razones que justifican la selección de ponencias que conforman este número. En su consolidación y, por ende, en cada artículo resuena un intento de síntesis: síntesis de ese ámbito oral y este ámbito escrito.

Finalmente, la organización de un evento de esta magnitud no debe ser cosa sencilla. No en vano la tradición nuestra ya marca a éste como el *octavo* Foro. El trabajo de los que están detrás de la actividad es algo que merece agradecimiento y reconocimiento. Por ello, desde *Légein* y probablemente en representación del sentir de muchos, le agradecemos al Comité organizador del Foro el haber asumido con seriedad y responsabilidad la actividad. Esperamos que este espíritu no se pierda y la continuidad de este fundamental espacio de encuentro se mantenga.

COMITÉ EDITORIAL

PRESENTACIÓN

Compartiendo la urgente necesidad de que la filosofía volviera su mirada hacia los problemas del presente y recordando a su vez la tradición que tiene nuestro Departamento por gestar este tipo de eventos, surgió hacia el mes de febrero del año 2008 la iniciativa de organizar el VIII Foro de Estudiantes de Filosofía de la Universidad del Valle el cual se llevó a cabo los días 29 y 30 de mayo del mismo año. La pretensión no fue nunca establecer que nuestra disciplina tuviese respuestas concretas a los problemas que nos atañen; antes bien, consideramos que la riqueza de la filosofía está en que no procura ofrecer soluciones precisas a problemas concretos, por lo cual, propusimos la pregunta siempre abierta como constitutivo esencial de múltiples y seductoras respuestas. El Comité Organizador del Foro decidió plantear como tema central del mismo la pregunta ¿Y la filosofía qué?, con la cual pretendimos evocar la reflexión crítica sobre la pertinencia de la filosofía de cara a las condiciones de nuestro presente histórico. Concretamente, el interrogante planteado abrió el espacio y la posibilidad para que desde las distintas áreas de nuestra disciplina se pensaran los retos que nos imponen el aquí y el ahora, como estudiantes y futuros profesionales del quehacer filosófico. El espacio fue pertinente en la medida en que las contribuciones de los estudiantes consolidaron múltiples reflexiones en torno a sus diversos intereses frente a un problema específico. Igualmente, nuestro esfuerzo pretendió dar cuenta de la urgente necesidad de recuperar un lugar común de encuentro que nos permita consolidar una comunidad académica estudiantil en el Departamento de Filosofía de la Universidad del Valle.

Finalmente, debemos tener siempre en cuenta que el ejercicio filosófico no puede ser entendido como un monólogo en el cual uno mismo es su adepto y crítico. Es necesario poner en consideración de

los demás las elaboraciones individuales con el fin de que, por medio del diálogo abierto y racional, se nutran los avances investigativos. El Departamento de Filosofía de la Universidad del Valle requiere espacios institucionales para el encuentro de los estudiantes alrededor de sus inquietudes profesionales. Así, evitar el aislamiento y la dispersión constituye un desafío para la consolidación de una comunidad académica. En este sentido, los foros de discusión, los coloquios y el diálogo resultan indispensables para recuperar y fortalecer la filosofía. Este foro en particular surge con las anteriores pretensiones; por tal motivo, los artículos que a continuación se presentan son producto de este esfuerzo, seleccionados bajo criterios claros y rigurosos de clasificación por parte del Comité Editorial de la Revista Légein, quienes también en una labor conjunta ofrecen el espacio idóneo para la divulgación de los adelantos en investigación y reflexión desde un abordaje filosófico,. Hablar de cada uno de ellos estaría de más; cada uno de estos aportes tienen nombre e introducción propia que los constituyen como elementos de muestra del trabajo realizado en esta ocasión.

COMITÉ ORGANIZADOR

VIII Foro de Estudiantes de Filosofía de la Universidad del Valle Hugo A. Correal M. Nathaly García Guzmán Adriana Madriñán Jairo Isaac Racines Katherine Esponda C.